

Résumé Prix Luc DURAND-RÉVILLE
Récompense un ouvrage traitant des divers aspects de la colonisation.

CASTEJON, Philippe. *Réformer l'empire espagnol : le système de gouvernement de José de Gálvez (1765-1787)*. Presses Universitaires du Septentrion, 2020

Écrit par Philippe Castéjon, maître de conférences en Civilisation et Histoire de l'Amérique Espagnole à l'époque moderne à l'université de Lille, ce livre touffu est une épopée d'érudition sur les étapes et les linéaments d'une réforme institutionnelle. Menée de 1765, soit peu après la fin de la Guerre de sept ans, jusqu'à 1787, date de la mort de l'homme de pouvoir que fut José de Galvez, cette recherche aborde une page d'histoire sous un angle d'une grande originalité. En se focalisant sur le déroulement des carrières et la mise en place de réseaux de confiance, l'auteur révèle les forces et les faiblesses d'une réforme tissée à partir de liens quasi anthropologiques ; il évite tout à la fois l'hagiographie et le risque d'interprétations claquées sur des philosophies du pouvoir trop proches de celles d'auteurs français, tels Montesquieu ou Rousseau.

Elisabeth Dufourcq